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EDITORIAL

À medida que celebramos a jornada dos 30 anos do Comitê da Bacia Hidrográfica do
Baixo Tietê (CBH-BT), refletimos sobre os significativos avanços e desafios
enfrentados na gestão hídrica da região. Esta edição especial da Revista Foz do Baixo
Tietê é um testemunho do nosso compromisso contínuo com a sustentabilidade e a
preservação dos recursos hídricos.

Destacamos os investimentos de mais de 90 milhões de reais em projetos que
protegem os recursos hídricos: gestão de resíduos sólidos, esgotamento sanitário,
abastecimento público de água, saneamento ambiental, restauração florestal,
preservação de mananciais, manejo de águas pluviais, erosão rural, planejamento e
interesse regional, educação ambiental e capacitação. Esses investimentos são um
testemunho do nosso compromisso em garantir uma gestão hídrica eficiente e
integrada.

Nesta edição, reunimos artigos que expressam três décadas de atuação do CBH-BT,
com destaque para participação de Lupércio Z. Antônio (Diretor da Bacia do Baixo
Tietê) no 10º Fórum Mundial da Água em Bali, na Indonésia, com o tema “Água para a
Paz e Prosperidade”; o 1º Fórum “O Brasil das Águas”, realizado pela REBOB (Rede
Brasil de Organismos de Bacias Hidrográficas); além da entrevista “inquietante”
realizada com Luiz Otávio Manfré, Secretário Executivo do Comitê, que compartilhou
sua visão sobre os desafios e perspectivas futuras da gestão hídrica na região. 

Apresentamos o maior Portal das Águas da região, uma plataforma digital 
exclusiva do CBH-BT disponível em comitebaixotiete.org, que congrega informações,
notícias e recursos sobre a gestão hídrica. Este Portal é uma ferramenta essencial para
profissionais, pesquisadores e cidadãos interessados em acompanhar as iniciativas e
avanços na área. Não podemos deixar de mencionar o "Minuto das Águas", uma seção
dedicada a reflexões rápidas e impactantes sobre a importância dos recursos hídricos
em nossas vidas. Cada minuto conta na nossa missão de sensibilização e preservação.

Finalmente, trazemos as notícias mais relevantes de 2024, um ano que testemunhou
avanços significativos e desafios superados. Cada notícia é um passo em nossa
jornada contínua pela excelência na gestão hídrica.

A Revista Foz do Baixo Tietê agradece a todos os leitores, colaboradores e parceiros
que, ao longo desses 30 anos, contribuíram para vital missão de cuidar dos recursos
hídricos. Continuamos comprometidos em informar, educar e inspirar, consolidando
nossa posição como um líder na gestão hídrica sustentável. Juntos, construímos um
legado duradouro para as futuras gerações.

N Ú C L E O  D E  C O M U N I C A Ç Ã O

C E L E B R A N D O  3 0  A N O S  D E  C O M P R O M I S S O
C O M  A  G E S T Ã O  S U S T E N T Á V E L  D A S  Á G U A S

https://comitebaixotiete.org/
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Refletir sobre a jornada do Comitê da Bacia Hidrográfica do Baixo
Tietê (CBH-BT) ao longo de 30 anos de intensa atuação, nos leva
a certeza do quão importante é seu papel na sociedade. A missão
de gerir os recursos hídricos com responsabilidade e visão de
futuro nunca foi tão fundamental. Nos últimos meses, enfrentamos
desafios significativos, mas também celebramos conquistas
notáveis. Através de um diálogo construtivo e ações estratégicas,
temos fortalecido a gestão participativa, garantindo que cada voz
seja ouvida e cada contribuição valorizada.

Nesses 30 anos, foram investidos R$ 90.890.028,69 em 533
projetos que, juntos, promovem a proteção e recuperação dos
recursos hídricos, com a nobre missão de garantir água em
quantidade e qualidade, sempre com foco no desenvolvimento
sustentável. 

Estamos comprometidos em promover a educação ambiental,
incentivando a comunidade a se envolver ativamente na proteção
do nosso ecossistema. A colaboração entre o CBH-BT, as
autoridades locais e a sociedade civil tem sido a chave para o
nosso sucesso.

Olhando para o futuro, o CBH-BT está focado em expandir suas
iniciativas, buscando sempre soluções que alinhem o crescimento
econômico com a preservação ambiental. Sempre explorando
novas tecnologias e metodologias que nos permitirão gerir nossos
recursos hídricos de maneira ainda mais eficiente e eficaz. 

Acreditamos que, ao abraçar a inovação, podemos superar
qualquer obstáculo e garantir um futuro próspero para as próximas
gerações.

CBH-BT
30 anos protegendo os recursos
hídricos do Baixo Tietê
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INFOGRÁFICO
R$ 90.890.028,69

INVESTIMENTOS: ÚLTIMOS 30 ANOS

RESÍDUOS 
SÓLIDOS

R$ 5.107.136,71

RECURSOS HÍDRICOS
ABASTECIMENTO

PÚBLICO DE ÁGUA
R$ 7.604.062,12

ESGOTAMENTO
SANITÁRIO

R$ 26.316.885,03

SANEAMENTO
AMBIENTAL

R$ 2.424.401,32

MANEJO DE ÁGUAS
PLUVIAIS E

EROSÃO RURAL

R$ 41.235.504,51

RESTAURAÇÃO
FLORESTAL

PRESERVAÇÃO DE
MANANCIAIS

R$ 1.987.588,77

EDUCAÇÃO
AMBIENTAL E
CAPACITAÇÃO

R$ 1.681.102,52

PLANEJAMENTO
E INTERESSE
REGIONAL

R$ 4.533.347,71
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Em março, mês de aniversário do Dia Mundial da Água, o auditório da ETEC João Jorge Geraissate,
popularmente conhecido como Colégio Agrícola de Penápolis, foi palco de uma inspiradora palestra
promovida pelo Comitê da Bacia Hidrográfica Baixo Tietê. Zuleika Ruano e Ana Lúcia Andrade,
representando o CBH-BT, foram convidadas pela Instituição para compartilhar com os alunos do curso
Técnico de Agropecuária integrado ao Ensino Médio informações sobre a atuação do Comitê e a
importância da preservação dos recursos hídricos.

O convite para a palestra surgiu após a participação do aluno Luís Guilherme Ulian da Costa no Fórum
de Agroecologia promovido pela Câmara Técnica de Turismo e Educação Ambiental do Comitê no ano
anterior, onde sua experiência motivou a aproximação entre a Instituição de Ensino e o CBH-BT. Como
presidente do Grêmio Estudantil, Luís Guilherme reconheceu o valor de proporcionar aos colegas a
oportunidade de conhecerem as ações desenvolvidas na bacia hidrográfica, alinhando-se aos objetivos
do Comitê e do Núcleo de Planejamento e Comunicação Integrada que iniciou um projeto de
aproximação junto aos jovens de escolas técnicas e universidades para tornar o trabalho do Comitê mais
conhecido.

A iniciativa não apenas buscou promover o engajamento dos jovens com as questões ambientais, mas
também marcou a celebração do Dia Mundial da Água, estabelecido pela ONU para comemoração em
todos os anos no dia 22 de março. Os alunos aproveitaram a presença das palestrantes para tirar
dúvidas sobre os projetos em andamento, a abrangência territorial do Comitê e até mesmo detalhes
sobre o financiamento por meio de recursos FEHIDRO.

A visita ao Colégio Agrícola de Penápolis foi apenas o primeiro passo de uma série de palestras
planejadas pela equipe da Secretaria Executiva e Núcleo de Planejamento e Comunicação Integrada do
CBH-BT. O objetivo é estabelecer uma ponte sólida entre os jovens e o Comitê, preparando-os para
futuras participações nas Câmaras Técnicas e incentivando a inovação por meio de suas experiências.

Ao final da palestra, os alunos e professores presentearam Zuleika Ruano e Ana Lúcia Andrade com
ovos produzidos localmente pelo Projeto Galinha Feliz, que preza pelo bem-estar animal e pela
qualidade dos produtos. Assim, o Comitê da Bacia Hidrográfica Baixo Tietê reforça seu compromisso
com a educação ambiental e o desenvolvimento sustentável, inspirando as gerações futuras a cuidarem
ativamente dos recursos naturais que sustentam a vida em nosso planeta.

22 DE MARÇO
DIA MUNDIAL DA ÁGUA
COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA BAIXO TIETÊ INSPIRA
JOVENS EM AÇÃO PELO DIA MUNDIAL DA ÁGUA

A R T I G O

Imagem: Núcleo de Comunicação
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O Dia da Terra, também conhecido como Dia Mundial do Planeta Terra, é comemorado em 22 de abril
em todo o mundo. Essa data representa a luta em defesa do meio ambiente, promovendo a reflexão
sobre a importância do nosso planeta e o desenvolvimento de uma consciência ambiental.

Com aproximadamente 5 bilhões de anos e 8 bilhões de habitantes, o planeta Terra é nossa casa. Por
esse motivo, devemos cuidar e preservar seus recursos naturais. Hoje, sabemos que esses recursos são
finitos e devem ser explorados de forma sustentável. O Dia da Terra é uma oportunidade para discutir
temas ambientais e sensibilizar a população sobre a importância da conservação do nosso lar planetário.

O Dia da Terra foi criado por meio de um protesto ambiental liderado pelo ativista e senador
estadunidense Gaylord Nelson em 1970. Nesse movimento, aproximadamente 20 milhões de pessoas
participaram de passeatas e discursos em cidades como Washington, Nova York e Portland. Os temas
abordados incluíram poluição, destruição do ambiente, desmatamento e efeito estufa. O objetivo era
pressionar o governo e alcançar mudanças significativas. Como resultado, após oito meses, foi criada a
Agência de Proteção Ambiental (Environmental Protection Agency) e diversos projetos foram
implementados e executados. Esse momento marcou a história da ecologia e, quase quatro décadas
depois, a ONU oficializou a data como o Dia Internacional da Mãe Terra.

No Dia da Terra, tanto no ambiente escolar quanto em toda a comunidade, podemos promover a reflexão
sobre os temas ambientais. Algumas atividades que podem ser realizadas incluem a elaboração de
cartazes que abordam ações relacionadas ao desenvolvimento sustentável, realização de debates para
discutir a importância dessas ações, convidar profissionais para participar de discussões sobre o assunto
com a comunidade escolar, e realizar atividades práticas, como o plantio de mudas e a limpeza de áreas
verdes. É importante lembrar que essas ações de conscientização fazem a diferença para o planeta
Terra e podem ser discutidas com professores e representantes da escola. Quanto mais soubermos
sobre nossa casa, mais motivos teremos para protegê-la, celebrá-la e restaurá-la.

Além disso, é importante ressaltar a importância de cuidar das bacias hidrográficas, como o Comitê da
Bacia Hidrográfica do Baixo Tietê, que desempenha um importante papel na gestão dos recursos
hídricos e na promoção de práticas sustentáveis. Juntos, ao aprender e agir em prol do meio ambiente,
podemos fazer a diferença para o futuro do nosso planeta.

22 DE ABRIL

DIA DA TERRA

ART IGO

O DIA DA TERRA: PROMOVENDO A CONSCIÊNCIA
AMBIENTAL E A PRESERVAÇÃO DO NOSSO PLANETA

Imagem: Freepik
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O Dia Mundial do Meio Ambiente, marcado anualmente em 5 de junho, é uma plataforma das Nações
Unidas para conscientizar e mobilizar a ação global em prol da proteção ambiental. Desde sua instituição
em 1972, durante a Conferência de Estocolmo, este dia tem sido um apelo urgente à reflexão sobre
como nossas ações impactam o planeta e como podemos cooperar para construir um futuro sustentável.
Com temas anuais que variam de questões como poluição do ar ao uso de plástico descartável e à
preservação da vida selvagem, o Dia Mundial do Meio Ambiente é uma oportunidade para reafirmar
nosso compromisso com a preservação da natureza e incentivar mudanças para práticas mais
sustentáveis em todas as esferas da sociedade.

Em 2024, o tema do Dia Mundial do Meio Ambiente é “Restauração de Terras, Desertificação e
Resiliência à Seca”, destacando a importância crítica de cuidar das terras do nosso planeta, ameaçadas
pela degradação e avanço da desertificação, com impactos negativos sobre a vida de bilhões de pessoas
e a biodiversidade. A campanha, sediada pela Arábia Saudita, enfatiza a urgência de restaurar áreas
degradadas, combater a desertificação e fortalecer a resiliência das comunidades diante dos desafios
crescentes da seca. É um chamado à ação coletiva para que indivíduos e governos trabalhem juntos na
recuperação e preservação de nossos ecossistemas terrestres.

Este dia é uma celebração da diversidade da flora e fauna da Terra, assim como um destaque aos
desafios ambientais, incluindo mudanças climáticas, poluição, desmatamento e perda de biodiversidade.
Atividades como plantio de árvores, campanhas de limpeza, eventos educacionais, exposições de arte e
iniciativas de reciclagem são comuns, incentivando a participação ativa e a responsabilidade coletiva. O
objetivo é inspirar mudanças de atitude e comportamento em relação ao meio ambiente, considerando as
consequências para as gerações futuras.

A data também serve para lembrar a importância da Agenda 2030 para o Desenvolvimento Sustentável,
que estabelece metas ambiciosas para garantir a prosperidade humana, protegendo a biodiversidade e
os recursos naturais do planeta. Ações locais e globais são essenciais para alcançar esses objetivos, e o
Dia Mundial do Meio Ambiente é um momento para renovar compromissos e fomentar a colaboração
entre diferentes setores da sociedade.

Em síntese, o Dia Mundial do Meio Ambiente é um movimento para a mudança positiva, uma celebração
das conquistas ambientais e uma oportunidade para planejar o futuro com esperança e determinação,
assegurando que as gerações futuras herdem um mundo mais verde e justo. É um convite à reflexão e à
ação, um chamado para que cada um de nós contribua na construção de um futuro sustentável para
todos.

O Comitê da Bacia Hidrográfica do Baixo Tietê, comprometido com a proteção do meio ambiente e a
sustentabilidade, alinha-se aos princípios do Dia Mundial do Meio Ambiente, reconhecendo a importância
crítica da restauração de terras e da resiliência à seca, o Comitê trabalha incansavelmente para
preservar a qualidade das águas e dos ecossistemas dentro de sua jurisdição. Através de iniciativas de
restauração ambiental, gestão de recursos hídricos e educação ambiental, o Comitê contribui para a
resiliência das comunidades locais e a conservação da biodiversidade, demonstrando seu compromisso
com a promoção de um equilíbrio harmonioso entre desenvolvimento e meio ambiente.

05 DE JUNHO

DIA MUNDIAL DO MEIO AMBIENTE

ART IGO

DIA MUNDIAL DO MEIO AMBIENTE: UM APELO
GLOBAL PELA SUSTENTABILIDADE
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O Dia do Rio Tietê é comemorado no dia 22 de setembro e em sua comemoração aconteceu lançamento
do Programa de Formação de Multiplicadores em Educação Ambiental, que tem por objetivo sensibilizar
120 educadores a respeito dos aspectos ambientais do Rio Tietê e transmitir conhecimentos sobre as
estratégias utilizadas para a recuperação e conservação do Rio Tietê em toda a sua extensão, e
principalmente no trecho da Bacia Hidrográfica do Baixo Tietê.

A abertura do programa aconteceu nas dependências da Câmara Municipal de Birigui. Fizeram uso da
palavra, o presidente do CBH-BT, prefeito de Barbosa, Rodrigo Primo Antunes, o presidente da ONG
Olho d’Água, Sr. Miguel Gonçalves Filho, o prefeito de Birigui Leandro Maffeis Milani, o presidente da
Câmara Municipal de Birigui, o coordenador da Câmara Técnica de Turismo e Educação Ambiental prof.
Luiz Henrique Divieso e a diretora da empresa Bioterra, executora do projeto, Camila Cristina Freitas.

A primeira apresentação foi realizada pelo engenheiro Luiz Otávio Manfré, secretário-executivo do CBH-
BT, que trouxe aos presentes uma exposição objetiva do que é o Comitê de Bacias e seu histórico.
Manfré lembrou que o slogan utilizado na campanha da cobrança pelo uso da água foi: “A água tem um
valor, porque a vida não tem preço”.

O arquiteto urbanista e consultor ambiental Carlos Bachiega apresentou dados e características do Rio
Tietê. Bachiega ressaltou que 70% do uso da água na Bacia do Baixo Tietê é para agricultura, ainda que
o uso prioritário deve ser para abastecimento humano e dessedentação de animais. Trouxe ainda
algumas provocações, como: “Nós temos muita água na nossa bacia! Então, por que falta água?”
A última apresentação foi realizada pelo biólogo e consultor ambiental José Aparecido Cruz, que trouxe
alguns projetos já financiados pelo CBH-BT e outros executados ao longo do Rio Tietê.

O Programa de Formação de Multiplicadores em Educação Ambiental tem investimento de R$197.144,02
e foi aprovado pelo CBH-BT no ano de 2019. A próxima atividade será no final de outubro, com o início
dos cinco encontros técnicos de formação.

22 DE SETEMBRO
DIA DO RIO TIETÊ

ART IGO

DIA DO RIO TIETÊ É COMEMORADO COM LANÇAMENTO
DO PROGRAMA DE FORMAÇÃO DE MULTIPLICADORES
EM EDUCAÇÃO AMBIENTAL

Imagem: Núcleo de Comunicação
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10º FÓRUM MUNDIAL DA ÁGUA
ÁGUA PARA A PAZ E PROSPERIDADE: 10º FÓRUM MUNDIAL DA ÁGUA
EM BALI, NA INDONÉSIA, IMPULSIONA GESTÃO HÍDRICA GLOBAL

Da esquerda para direita: Lupercio Ziroldo
Antonio – Presidente da REBOB – Rede Brasil
de Organismos de Bacias Hidrográficas,
Benedito Braga – Presidente Honorário do
Conselho Mundial da Água, Loïc Fauchon,
presidente do WWC – World Water Council,
Filipe Sampaio – Diretor da ANA – Agência
Nacional de Águas e Saneamento Básico

Com o tema inspirador “Água para a Paz e
Prosperidade”, o 10º Fórum Mundial da Água
começou em 18 de maio e se estendeu até o
dia 25 do mesmo mês na deslumbrante ilha
de Bali, na Indonésia. Este encontro, que
congregou mais de 12.000 participantes, foi
celebrado como o principal fórum global
dedicado à temática da água, sendo
realizado trienalmente desde 1997.

A Indonésia, terceiro país da Ásia a sediar o
fórum depois do Japão e Coreia do Sul,
serviu como palco para a congregação de
líderes mundiais, representantes
governamentais, instituições multilaterais,
políticos, acadêmicos, líderes empresariais e
jovens. O objetivo principal dessa reunião foi
fomentar a troca de ideias e soluções
visando à sustentabilidade dos recursos
hídricos em escala global.

Confira o vídeo clicando aqui

Imagem: Lupércio Ziroldo

Imagem: Lupércio Ziroldo
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Luiz Otávio Manfré

Entrevista
Revista Foz do Baixo Tietê

Secretário Executivo do CBH-BT (Comitê da Bacia Hidrográfica do Baixo Tietê)

Foto: CBH-BT

Luiz Otávio Manfré é Engenheiro
Civil, Economista e Advogado;
Diretor de Recursos Hídricos da SP
Águas e Secretário Executivo do
CBH-BT (Comitê da Bacia
Hidrográfica do Baixo Tietê).

Como foi o processo de instalação do
Comitê da Bacia Hidrográfica do
Baixo Tietê- CBH-BT

Quando a Lei 7663/91 foi sancionada no
final daquele ano, foi instituída a Política
de Recursos Hídricos do Estado de São
Paulo, introduzindo o inovador Comitê de
Bacia Hidrográfica. As Diretorias de
Bacia do DAEE, atualmente SP Águas,
foram encarregadas de divulgar essa
legislação por meio de palestras e
audiências públicas em suas regiões.

O setor de Recursos Hídricos assumiu
essa função, e a Diretoria do DAEE do
Baixo Tietê, que atualmente abrange
109 municípios, tinha ainda mais
municípios na época, pois a Bacia do
São José dos Dourados também fazia
parte dessa diretoria. Durante dois anos,
realizamos palestras, encontros e

audiências em Câmaras Municipais,
auditórios, associações e CREAs da
região para instalar os quatro Comitês:
Tietê-Jacaré, Tietê-Batalha, Baixo Tietê
e São José dos Dourados (este último foi
posteriormente transferido para a
Diretoria de São José do Rio Preto).

Foi um processo gradual, porém
contínuo, até conseguirmos a segurança
necessária para implantar esses
organismos e aguardar, conforme
previsto na Lei 7663/91, a instalação dos
Comitês PCJ e Alto Tietê, que tinham um
prazo de 120 dias para serem instalados.
Após um ano dessa experiência, os
demais Comitês poderiam ser instalados.

Finalmente, em meados de 1994,
especificamente para o Comitê do Baixo
Tietê, a Prefeitura e o DAEP – 
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Luiz Otávio Manfré

Entrevista
Revista Foz do Baixo Tietê

Secretário Executivo do CBH-BT (Comitê da Bacia Hidrográfica do Baixo Tietê)

Departamento de Água e Esgoto de
Penápolis se ofereceram para sediar a
Assembleia de Instalação do Comitê,
que ocorreu em 26/08/1994. O evento
contou com grande público, prefeitos,
associações civis, entidades e
autoridades públicas, sendo um marco
na região e no Estado.

Considerando que foi o segundo
Comitê instalado no Estado de São
Paulo, quais foram os principais
desafios enfrentados e como foram
superados? 

O principal desafio foi conquistar o
público-alvo, composto por associações
civis, sindicatos, ONGs, universidades,
prefeitos e dirigentes de órgãos públicos
da região. A novidade gerava
desconfianças, principalmente devido à
possibilidade de cobrança pelo uso da
água.

A superação desse desafio foi alcançada
por meio de inúmeras reuniões e
audiências em várias cidades da região,
com a convocação da imprensa e a
divulgação dos resultados. A palavra foi
concedida a todos que quisessem se
manifestar, sem restrições, esclarecendo
qualquer dúvida sobre a Política de
Recursos Hídricos. Dessa forma,
conquistamos a confiança e o interesse
para participar do Comitê quando fosse
instalado.

Quando o público compreendeu que a 

legislação permitia a descentralização
das decisões e a utilização de recursos
financeiros pela própria sociedade, sem
intervenção estatal ou ingerência política
de deputados ou do Governador,
ocorreu uma mudança de paradigma e a
aceitação dessa nova forma de
administrar o bem público.

Na sua opinião como Secretário
Executivo, ao longo de três décadas,
qual foi a contribuição do Comitê para
a população e quais principais
marcos conquistados?

A principal contribuição do Comitê foi
conscientizar a sociedade sobre o real
valor da água e a necessidade de sua
conservação, entendendo que este bem
é público, possui valor econômico e é
escasso e limitado. Não se trata apenas
do valor cobrado pelo uso da água, mas
sim de como os recursos financeiros
provenientes dessa cobrança são
aplicados conforme os desejos da
sociedade em atividades por ela
priorizadas. Isso torna totalmente visível
e palpável o retorno do investimento
pago pelo usuário.

Dessa forma, os municípios do Comitê
alcançaram melhores resultados
ambientais, utilizando esses recursos
para o tratamento de esgotos, ampliação
de interceptores de esgoto, estações
elevatórias, tratamento de resíduos,
controle de erosão e assoreamento de
corpos d’água, entre outras iniciativas.
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Secretário Executivo do CBH-BT (Comitê da Bacia Hidrográfica do Baixo Tietê)

SOBRE PROJETOS ESTRATÉGICOS
DE IMPORTÂNCIA REGIONAL

Todos os projetos são importantes e
contribuem para a sustentabilidade
dos recursos hídricos, porém, alguns
são estratégicos. Poderia citar quais
deles considera mais significativos
para a Bacia?

A soma dos resultados alcançados pelos
projetos financiados pelo FEHIDRO,
indicados pelo Comitê, pode ser
considerada um sucesso. No entanto, a
elaboração e atualização do Plano da
Bacia, que inclui todas as demandas de
recursos financeiros, problemas
ambientais relacionados aos recursos
hídricos, formas de alocar os
investimentos, ações e prazos para
execução, e priorização dos
empreendimentos, é, sem dúvida, um
dos projetos estratégicos mais
significativos do Comitê. 

O Plano permite conhecer o uso do solo
da bacia, o consumo de água, a
disponibilidade hídrica, a criticidade das
sub-bacias e a capacidade de
desenvolvimento de atividades que
demandam o uso da água, tornando-se
um grande atrativo para
empreendedores se instalarem na
região.

A valorização da Educação Ambiental,
por meio do desenvolvimento e
atualização do Plano de Educação
Ambiental, é outro fator importante que
confere a essa atividade a prioridade que
deve ter em toda a região, pois trata-se
de uma conscientização que atravessará
gerações.

SOBRE INOVAÇÃO, TECNOLOGIA E
DIÁLOGO

Nos últimos 3 anos, o Núcleo de
Planejamento e Comunicação
implementou um plano de trabalho
que utiliza um conjunto de
ferramentas de comunicação, como
site, mídias sociais, spots para rádio
entre outras. Na sua opinião, de que
forma essa ação contribui para a
gestão dos recursos hídricos?

Este projeto foi um grande acerto para a
comunicação externa e interna das
atividades do Comitê. Um dos principais
desafios enfrentados por todos os
Comitês e pela própria Política de
Recursos Hídricos é a comunicação com
a sociedade. Esclarecer de forma
tangível como funciona este organismo,
essencial para a gestão hídrica, e como
a sociedade pode participar e colaborar
com decisões que melhorem a qualidade
de vida é o foco principal do Comitê.

Podemos afirmar que o Comitê do Baixo
Tietê possui o melhor programa de
comunicação sobre recursos hídricos do
Estado, utilizando diversas mídias e
aplicando inteligência cotidianamente
para informar e responder aos usuários.

Vale lembrar que, paralelamente, o
Núcleo desenvolve o inovador programa
“Comitê Mirim", que traz crianças e
jovens das escolas da região para
vivenciarem o ambiente das assembleias
do Comitê, apresentando problemas e
discutindo soluções na área ambiental.
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SOBRE ANÁLISES TÉCNICAS E
INVESTIMENTOS NA BACIA
HIDROGRÁFICA

Qual a importância das Câmaras
Técnicas para o Comitê?
As Câmaras Técnicas, compostas por
membros totalmente voluntários,
assim como todos os integrantes do
Comitê, são responsáveis por conferir
credibilidade aos investimentos
alocados pelo FEHIDRO. Elas
discutem, analisam e priorizam os
projetos apresentados por aqueles
que buscam financiamento do
Comitê.

Essas Câmaras elaboram pareceres
técnicos com recomendações para
ajustes de projetos (serviços e obras),
revisão de orçamentos, prazos e etapas
de cada empreendimento. Esses
pareceres são levados à deliberação da
Assembleia Geral, especialmente
convocada para decidir quais projetos
serão contemplados com os
financiamentos do FEHIDRO.

O que é a Cobrança pelo Uso dos
Recursos Hídricos (Lei Estadual
12.183/2005) e qual sua importância
para a comunidade e para o
enfrentamento das mudanças
climáticas?

Mudanças climáticas ou ciclos de
estiagens, independentemente da
denominação adotada, têm resultado em
uma frequência crescente de baixas
precipitações em todo o Estado. Em
2001, ocorreu o grande “apagão” e
quase se fechou o canal de Pereira
Barreto. Posteriormente, essa estiagem
voltou a assolar a região em 2014/2015, 

num intervalo de 13 anos, interrompendo
a hidrovia Tietê-Paraná por 18 meses e
reduzindo o nível do reservatório de Três
Irmãos em cerca de 10 metros. Em
2020/2021, a estiagem retornou após um
intervalo de 6 anos, com as mesmas
consequências, e mais recentemente em
2024, já num intervalo de 3 anos. 

Ou seja, as ondas de baixa pluviosidade
estão se aproximando com maior
frequência, causando imensos danos
socioambientais e econômicos.

A Lei 12.183/2005 é o marco regulatório
para a implementação da cobrança pelo
uso dos recursos hídricos no Estado de
São Paulo, atualmente aplicável apenas
aos setores urbanos e industriais. Em
breve, estará em discussão a cobrança
pelo uso rural, conforme instituído pela
Lei Estadual nº 7.663/91. Os recursos
financeiros provenientes da cobrança
pelo uso da água representam o vetor
econômico do sistema, possibilitando
uma distribuição mais equilibrada dos
custos socioambientais envolvidos na
utilização deste bem público e,
consequentemente, seu uso racional e
sustentável.

A Constituição Federal, ao atribuir um
valor econômico à água, sinalizou que é
um bem que pertence a todos, escasso
e limitado no tempo e no espaço, e que
precisa ser utilizado com parcimônia e
racionalidade. Cada vez mais, a
sociedade percebe a escassez da água,
como estamos observando.
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SOBRE O DESENVOLVIMENTO
ECONÔMICO VERSUS RECURSOS
HÍDRICOS

Qual papel efetivo do Comitê no
desenvolvimento econômico
regional? De que forma este
colegiado pode contribuir para que
haja equilíbrio socioambiental no
processo de desenvolvimento?

Ao analisarmos os recursos hídricos, é
essencial avaliar o uso e a conservação
do solo de forma integrada. É necessário
um controle rigoroso para mitigar os
danos causados pela erosão,
assoreamento dos rios, poluição difusa e
pontual, reposição das matas ciliares e
outras interferências prejudiciais.

Nesse contexto, o Comitê desempenha
um papel fundamental no
desenvolvimento regional. Além de
atribuir um valor ao uso da água, o
Comitê distribui adequadamente
recursos financeiros para importantes
projetos na região em que atua. Assim,
monitorar os usos e criar mecanismos
para a utilização racional e sustentável
da água deve ser o principal argumento
para inibir ou fomentar as atividades
econômicas da região, conforme a
disponibilidade.

O gráfico de demanda versus
disponibilidade traz consigo o fator
financeiro para seu equilíbrio. O que se
deve evitar é o aumento do custo
socioeconômico-ambiental através da
elevação do preço público pelo uso dos
recursos hídricos.

Uma breve trajetória de 30 anos do Comitê 

Historicamente os conflitos pelo uso da água não surgiram
hoje e são recorrentes em toda a história da humanidade.
Para proteger as bacias e não comprometer as gerações
presentes e futuras pela falta deste recurso, foi criado na
década de 90 os Comitês de Bacia Hidrográfica no Brasil,
integrados ao Sistema Nacional de Gerenciamento de
Recursos Hídricos – SINGREH.

Os Comitês de Bacia Hidrográfica podem ser estaduais,
quando as águas superficiais se encontram dentro do
domínio do Estado ou federais, chamados também de
interestaduais, quando os rios atravessam mais de um
estado, sendo que neste caso são de domínio da União,
geridos pela Agência Nacional das Águas – ANA.

A Política Estadual de Recursos Hídricos foi criada em
1991 no estado de São Paulo, enquanto que a Política
Nacional foi instituída em 1997. O Comitê do Baixo Tietê foi
criado em 26/08/1994, composto por 42 municípios
localizados nas margens direita e esquerda do Rio Tietê até
sua foz no reservatório de Jupiá no Rio Paraná perfazendo
uma extensão de 200 km, estando sua sede localizada no
DAEE em Birigui, local da Secretaria Executiva.

Os Comitês são formados por um grupo de pessoas, com
diferentes visões e atuações. Em geral são representantes
de municípios, do Estado e Sociedade civil, que discutem e
decidem a respeito da gestão dos recursos hídricos. Esta
composição contribui para que todos os setores da
sociedade com interesse sobre a água tenham
representação e poder de decisão, compartilhando
responsabilidades com o setor público.

Este colegiado tem como atribuição legal decidir sobre a
gestão da água em sua área de abrangência (15.471,81
km2), com objetivo de preservar este recurso vital para
nossas vidas. Dados apresentados na última Assembleia,
realizada em abril deste ano, mostram a importância e
eficiência do apoio financeiro deste Comitê, em ações de
proteção das águas.

De 1994 à 2020, ou seja, nos últimos vinte e seis anos
foram investidos, somente na região de abrangência do
Comitê da Bacia Hidrográfica do Baixo Tietê, mais de 70
milhões de reais em projetos voltados para recuperação e
preservação dos recursos hídricos, tais como: melhorias
nos sistemas de esgotamento sanitário, construção de
galerias para condução das águas de chuva, recomposição
de matas ciliares, projetos de educação ambiental,
capacitações técnicas e planejamento estratégico da Bacia.
Já em 2021, foram aprovados mais de vinte projetos, cujo
investimento foi de aproximadamente 9 milhões de reais.

Núcleo de Comunicação
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A C O N T E C E U

JUNHO / SETEMBRO 2023

X FÓRUM DOS CONSELHOS
MUNICIPAIS DE MEIO AMBIENTE DO
BAIXO TIETÊ
Câmara Técnica de Turismo e Educação Ambiental do
Comitê da Bacia Hidrográfica do Baixo Tietê realizou a
décima edição do evento.
Clique aqui para acessar a matéria completa

LANÇAMENTO DA 2ª EDIÇÃO
PROGRAMA DE MULTIPLICADORES

EM EDUCAÇÃO AMBIENTAL
Realizado no dia 24 de agosto, nas dependências da

Câmara Municipal de Birigui/SP
Clique aqui para acessar a matéria completa

ENTREVISTA COM LUPERCIO
ZIROLDO ANTONIO – GOVERNADOR
HONORÁRIO DO CMA E PRESIDENTE
DA REBOB
Lupércio é Diretor da Bacia do Baixo Tietê,
Governador Honorário do CMA e Presidente da REBOB
Clique aqui para acessar a matéria completa

Imagem: Núcleo de Comunicação

Imagem: Internet

Imagem: Núcleo de Comunicação
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Um rio, muitas histórias

Neste dia especial, celebramos o Rio Tietê,
Um símbolo de história, força e resiliência.
Que ao longo do tempo, enfrentou desafios e adversidades.

Tuas águas correm majestosas e imponentes,
Testemunhas de uma trajetória singular.
Mesmo diante da poluição e do descaso,
Persiste de forma exemplar.

Dia do Rio Tietê, é momento para reflexão,
Sobre a importância de preservar nossos recursos.

Cuidar deste rio é cuidar da nossa própria vida,

É garantir um futuro com mais cores.

Que possamos lembrar da beleza que aqui existe,

E trabalhar juntos para mantê-la.
Com ações conscientes e responsáveis,
O Rio Tietê sempre será uma joia rara.
Honrando o seu legado, com amor e dedicação,

O Comitê do Baixo Tietê cumpre com sua missão

Proteger esse rio e as futuras gerações,
Renovando a cada dia essa nobre função.

O Comitê da Bacia Hidrográfica do Baixo Tietê 
homenageia este dia especial.

A C O N T E C E U

JUNHO / SETEMBRO 2023

HOMENAGEM DIA DO TIETÊ

Crédito das imagens nas pág. 26 e 27



A C O N T E C E U

OUTUBRO / NOVEMBRO 2023

PRAINHA DE BURITAMA PASSA POR
REVITALIZAÇÃO
No dia 14 de outubro, a prainha de Buritama foi
reinaugurada e contou com a visitação de aproximadamente
7 mil pessoas
Clique aqui para acessar a matéria completa

XIX DIÁLOGO INTERBACIAS É
REALIZADO PELO FÓRUM PAULISTA DE

COMITÊS DE BACIAS HIDROGRÁFICAS
Representantes dos Comitês de Bacias participam de evento

de Educação Ambiental em Recursos Hídricos realizado em
São Pedro/SP

Clique aqui para acessar a matéria completa

PREFEITURA DE CASTILHO CRIA E
INSTALA ABRIGOS PARA PROTEGER
ARARAS
12 tocas já foram produzidas e estão sendo instaladas aos
poucos nos locais onde as araras costumam frequentar
Clique aqui para acessar a matéria completa

LABORATÓRIO DA ESTAÇÃO DE TRATAMENTO
DE ESGOTO DE ARAÇATUBA OBTÉM

CERTIFICADO QUE RECONHECE A PRECISÃO DE
RESULTADOS

A GS Inima SAMAR é a primeira unidade do grupo GS Inima
Brasil a receber a acreditação ISO/IEC 17025 de laboratório

Clique aqui para acessar a matéria completa

CBH-BT REALIZA VII FÓRUM DE
AGROECOLOGIA
A 7ª Edição do Fórum de Agroecologia do Comitê da Bacia
Hidrográfica do Baixo Tietê aconteceu em Ubarana/SP e
reuniu profissionais, alunos e representantes de diversos
setores da sociedade
Clique aqui para acessar a matéria completa

Imagem: Prefeitura Municipal de Buritama

Imagem: Teka Betine

Imagem: Núcleo de Comunicação

Imagem: Pexels
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A C O N T E C E U

DEZEMBRO 2023

CÂMARA TÉCNICA DE
RECURSOS NATURAIS DO
BAIXO TIETÊ REALIZA
CURSO DE CAPACITAÇÃO
PARA BACIA
O objetivo é orientar os
participantes sobre os critérios e
exigências para a montagem de
projetos financiáveis pelo FEHIDRO
Clique aqui para acessar a matéria
completa

REALIZADA ASSEMBLEIA
ORDINÁRIA DO CBH–BT

Reunião teve a participação de
representantes dos três

segmentos (Governo, órgãos do
Estado e sociedade civil), e

deliberou sobre Diretrizes e
Critérios para obtenção de

financiamento visando a execução
de empreendimentos com

recursos Fehidro
Clique aqui para acessar a matéria

completa

Imagem: Núcleo de Comunicação

Imagem: Núcleo de Comunicação
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A C O N T E C E U

JANEIRO 2024

FINALIZAÇÃO DE OBRA FEHIDRO EM
PEREIRA BARRETO
A galeria e o dissipador foram projetados para escoar e
reduzir a velocidade das águas pluviais na região da Rua
Pará tendo como ponto de lançamento o córrego Laranja
Azeda
Clique aqui para acessar a matéria completa

LOGOMARCA COMEMORATIVA DE 30
ANOS ILUSTRA A IMPORTÂNCIA DO

COMITÊ PARA O ECOSSISTEMA
O Comitê da Bacia Hidrográfica do Baixo Tietê (CBH-BT)

celebra 30 anos de existência
Clique aqui para acessar a matéria completa

OBRAS DE EXPANSÃO DA REDE
ELÉTRICA BENEFICIAM CLIENTES DE
BENTO DE ABREU
Os investimentos fazem parte do compromisso da CPFL
Paulista com a garantia de um fornecimento de energia cada
vez mais sólido aos clientes
Clique aqui para acessar a matéria completa

OBRA DE DRENAGEM COM APOIO
FINANCEIRO DO FEHIDRO EM BARBOSA-SP

Projeto aprovado pelo Comitê da Bacia Hidrográfica do Baixo
Tietê trará melhorias para a população e viajantes

Clique aqui para acessar a matéria completa

CONCLUÍDA A CONSTRUÇÃO DA
GALERIA DE ÁGUAS PLUVIAIS
FINANCIADA PELO FEHIDRO EM
AVANHANDAVA-SP
A prefeitura de Avanhandava, com apoio financeiro do
FEHIDRO, conclui uma importante obra de drenagem em
área urbana da cidade
Clique aqui para acessar a matéria completa

Imagem: Prefeitura Municipal de Pereira Barreto

Imagem: Prefeitura Municipal de Bento de Abreu

Imagem: Prefeitura Municipal de Avanhandava

Imagem: Prefeitura Municipal de Barbosa
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A C O N T E C E U

FEVEREIRO / MARÇO 2024

BILAC INVESTE EM GESTÃO HÍDRICA
SUSTENTÁVEL COM RECURSOS DO
FEHIDRO
Projeto visou a instalação de hidrômetros e obtenção de
outorgas para poços de abastecimento, para promover
redução de perdas e uso consciente da água
Clique aqui para acessar a matéria completa

COMTUR DE ARAÇATUBA LANÇA PORTAL E
BENEFICIA TRADE TURÍSTICO NA REGIÃO

O novo portal visa informar aos turistas a respeito das
opções de hospedagem, locais para visitação, restaurantes e

demais serviços, os quais possam oferecer aos visitantes
uma experiência única

Clique aqui para acessar a matéria completa

PROGRAMA DE FORMAÇÃO DE
MULTIPLICADORES EM EDUCAÇÃO
AMBIENTAL REALIZA VISITA TÉCNICA
Realização da expedição ao Reservatório da UHE Nova
Avanhandava em Buritama/SP
Clique aqui para acessar a matéria completa

PENÁPOLIS RECEBE RECURSOS FEHIDRO PARA
MELHORIAS NO EMISSÁRIO DE ESGOTO MARIA

CHICA
Os impactos positivos desse empreendimento são inúmeros

Clique aqui para acessar a matéria completa

Imagem: Comtur Araçatuba

Imagem: Núcleo de Comunicação

Imagem: Prefeitura Municipal de Penápolis
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A C O N T E C E U

ABRIL 2024

AUMENTO DA CAPACIDADE DE
TRANSPORTE DA HIDROVIA TIETÊ-
PARANÁ APÓS OBRA
Secretária estadual de Meio Ambiente visita obras para
ampliação do canal, em Buritama, com R$ 293,8 milhões de
investimento
Clique aqui para acessar a matéria completa

A AMEAÇA DAS ESPÉCIES INVASORAS:
IMPACTOS E DESAFIOS

As espécies invasoras são organismos que, quando
introduzidos fora de sua área de distribuição natural,

ameaçam a diversidade biológica e os serviços ecossistêmicos.
Esses organismos podem ser aquáticos ou terrestres,

incluindo diferentes espécies de plantas e animais

Clique aqui para acessar a matéria completa

CHORUME: O LAMENTO DA
DECOMPOSIÇÃO
Necrochorume, o nome dado à morte liquefeita, da
decomposição dos corpos, um lamento fúnebre. Seu odor é
forte, desagradável, como um último suspiro, uma dança
química, física e biológica em meio à água das chuvas
Clique aqui para acessar a matéria completa

MOTOR DE ÁGUA: UM PASSO
IMPORTANTE RUMO À

DESCARBONIZAÇÃO DA ECONOMIA
O conceito por trás do motor de água é tão simples quanto

inovador: em vez de depender de combustíveis fósseis
tradicionais, como gasolina ou diesel, esse motor utiliza água

como sua principal fonte de energia
Clique aqui para acessar a matéria completa

Imagem: Divulgação

Imagem: Pixabay

Imagem: Internet

Imagem: Dalle-3
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https://comitebaixotiete.org/materias/hidrovia-tiete-parana-deve-aumentar-de-25-milhoes-para-ate-7-milhoes-de-toneladas-de-carga-transportadas-apos-obra/
https://comitebaixotiete.org/materias/a-ameaca-das-especies-invasoras-impactos-e-desafios/
https://comitebaixotiete.org/materias/chorume-o-lamento-da-decomposicao/
https://comitebaixotiete.org/materias/motor-de-agua-um-passo-importante-rumo-a-descarbonizacao-da-economia/


A C O N T E C E U

MAIO / JUNHO 2024

PROJETO DE INFRAESTRUTURA HÍDRICA
É FINALIZADO EM NOVA LUZITÂNIA
COM RECURSOS DO FEHIDRO
O impacto positivo do empreendimento é amplo, beneficiando
toda a população
Clique aqui para acessar a matéria completa

PENÁPOLIS RECEBE PRÊMIO GOVERNADOR
FRANCO MONTORO POR GESTÃO DA ÁGUA
Penápolis conquistou o primeiro lugar no Prêmio Governador Franco Montoro
na categoria “Gestão da Água” para municípios com população entre 50 mil e
99.999 habitantes
Clique aqui para acessar a matéria completa

BURITAMA MELHORA INFRAESTRUTURA DE
ESGOTO COM APOIO DO FEHIDRO
A iniciativa representa um avanço significativo para a infraestrutura
sanitária, beneficiando toda a comunidade buritamense
Clique aqui para acessar a matéria completa

SENSIBILIZANDO PARA A CAUSA AMBIENTAL:
AÇÕES DA DIRETORIA DE ENSINO DE BIRIGUI

NO DIA MUNDIAL DO MEIO AMBIENTE
Professores e alunos unem-se em iniciativas ecológicas

Clique aqui para acessar a matéria completa

MARGENS DO RIBEIRÃO BAGUAÇU COMEÇAM A
RECEBER 10 MIL MUDAS DE ÁRVORES

Anúncio foi feito pela GS Inima Samar no Dia do Meio Ambiente; estudo
aponta que restam apenas 4% da vegetação nativa na área de mais de 50

mil hectares da sub-bacia hidrográfica
Clique aqui para acessar a matéria completa

GALERIA DE ÁGUAS PLUVIAIS EM RUBIÁCEA:
BENEFÍCIOS SOCIAIS, AMBIENTAIS E DE

INFRAESTRUTURA
Conclusão de obra financiada pelo FEHIDRO melhora acessibilidade e reduz erosão

Clique aqui para acessar a matéria completa

Imagem: Prefeitura Municipal de Luzitânia

Imagem: Prefeitura Municipal de Penápolis

Imagem: Secretaria Estadual de Ensino de Birigui

Imagem: Divulgação

Imagem: Prefeitura Municipal de Buritama

Imagem: Prefeitura Municipal de Rubiácea
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https://comitebaixotiete.org/materias/projeto-de-infraestrutura-hidrica-e-finalizado-em-nova-luzitania-com-recurso-do-fehidro/
https://comitebaixotiete.org/materias/pereira-barreto-preve-finalizacao-de-obra-fehidro-ainda-para-janeiro/
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https://comitebaixotiete.org/materias/buritama-melhora-infraestrutura-de-esgoto-com-apoio-do-fehidro/
https://comitebaixotiete.org/materias/sensibilizando-para-a-causa-ambiental-acoes-da-diretoria-de-ensino-de-birigui-no-dia-mundial-do-meio-ambiente/
https://comitebaixotiete.org/materias/margens-do-ribeirao-baguacu-comecam-a-receber-10-mil-mudas-de-arvores/
https://comitebaixotiete.org/materias/galeria-de-aguas-pluviais-em-rubiacea-beneficios-sociais-ambientais-e-de-infraestrutura/


A C O N T E C E U

JULHO / AGOSTO 2024

REFÚGIOS VERDES: AS CIDADES MAIS
ARBORIZADAS DO BRASIL E DA REGIÃO
DO BAIXO TIETÊ
Explorando o verde que floresce em meio ao urbano
Clique aqui para acessar a matéria completa

ENCONTRO TÉCNICO REÚNE MUNICÍPIOS PARA
DIAGNÓSTICO PARTICIPATIVO DA BACIA
HIDROGRÁFICA DO BAIXO TIETÊ
O encontro contou com a presença de representantes dos municípios
pertencentes à bacia hidrográfica do Baixo Tietê.
Clique aqui para acessar a matéria completa

HORTAS COMUNITÁRIAS DE BIRIGUI/SP – UM
EXEMPLO DE QUINTAL AGROECOLÓGICO -

RESULTADOS DA BUSCA
Os quintais agroecológicos emergem como uma solução poderosa e

sustentável para famílias ao redor do mundo
Clique aqui para acessar a matéria completa

ÁGUAS DO BRASIL: CONVERGÊNCIA E
SUSTENTABILIDADE NO 1º FÓRUM BRASIL DAS

ÁGUAS
Unindo Forças para a Gestão Hídrica e o Desenvolvimento Sustentável

Clique aqui para acessar a matéria completa

Imagem: Divulgação

Imagem: F7digitall

Imagem: Núcleo de Comunicação
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https://comitebaixotiete.org/materias/refugios-verdes-as-cidades-mais-arborizadas-do-brasil-e-da-regiao-do-baixo-tiete/
https://comitebaixotiete.org/materias/encontro-tecnico-reune-municipios-para-diagnostico-participativo-da-bacia-hidrografica-do-baixo-tiete/
https://comitebaixotiete.org/materias/hortas-comunitarias-de-birigui-sp-um-exemplo-de-quintal-agroecologico/
https://comitebaixotiete.org/materias/aguas-do-brasil-convergencia-e-sustentabilidade-no-1o-forum-brasil-das-aguas/


A C O N T E C E U

SETEMBRO / OUTUBRO 2024

AVANÇO SUSTENTÁVEL: PEREIRA
BARRETO PRÓXIMA DA CONCLUSÃO DE
IMPORTANTE OBRA HÍDRICA
Projeto inovador de desidratação de resíduos eleva a
eficiência do tratamento de esgoto
Clique aqui para acessar a matéria completa

CBH-BT REALIZA ASSEMBLEIA
EXTRAORDINÁRIA PARA DELIBERAR

SOBRE FINANCIAMENTO DE PROJETOS
O evento foi liderado pela Mesa Diretora, tendo como

Presidente Rodrigo Primo
Clique aqui para acessar a matéria completa

LANÇAMENTO DO PROJETO COMITÊ
MIRIM PROMOVE EDUCAÇÃO
AMBIENTAL NO BAIXO TIETÊ
A cerimônia reuniu representantes de diversas instituições e
destacou a importância da gestão participativa dos recursos
hídricos desde a infância
Clique aqui para acessar a matéria completa

SUCESSO DA 2ª EDIÇÃO DO PROGRAMA
DE FORMAÇÃO DE MULTIPLICADORES

EM EDUCAÇÃO AMBIENTAL
Encerramento com Projetos Inovadores e Participação Ativa

Clique aqui para acessar a matéria completa

Imagem: Prefeitura Municipal de Pereira Barreto

Imagem: Núcleo de Comunicação

Imagem: Núcleo de Comunicação

Imagem: Núcleo de Comunicação
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https://comitebaixotiete.org/materias/buritama-melhora-infraestrutura-de-esgoto-com-apoio-do-fehidro/
https://comitebaixotiete.org/materias/buritama-melhora-infraestrutura-de-esgoto-com-apoio-do-fehidro/
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https://comitebaixotiete.org/materias/avanco-sustentavel-pereira-barreto-proxima-da-conclusao-de-importante-obra-hidrica/
https://comitebaixotiete.org/materias/cbh-bt-realiza-assembleia-extraordinaria-para-deliberar-sobre-financiamento-de-projetos/
https://comitebaixotiete.org/materias/lancamento-do-projeto-comite-mirim-promove-educacao-ambiental-em-birigui/
https://comitebaixotiete.org/materias/sucesso-na-2a-edicao-do-programa-de-formacao-de-multiplicadores-em-educacao-ambiental/


Foto: Ribeirão Santa Bárbara / Autor: José Marques

 Autor: Almeandro Foto: Ribeirão Santa Bárbara / Autor: José Marques

Foto: Ribeirão Santa Bárbara / Autor: Cássio Betine Foto: Rio Tietê, Araçatuba-SP / Autor: Janaina Grotto

GALER IA
Mais fotos estão disponíveis em comitebaixotiete.org/galeria

ENVIE A SUA!

https://comitebaixotiete.org/galeria/


Foto: Rio Tietê, Buritama-SP / Autor: Maycon Doná

 Autor: Neno Lelis Minari Foto: Rio Tietê / Autor: Orlando

Autor: Lauro Kussano Foto: Eclusa Rio Tietê, Buritama / Autor: Vagner Holanda 

GALER IA
Mais fotos estão disponíveis em comitebaixotiete.org/galeria

ENVIE A SUA!

https://comitebaixotiete.org/galeria/


COMITÊ MIRIM
PROJETO

O projeto é uma iniciativa da Secretaria Executiva do Comitê, realizada pelo Núcleo
de Planejamento e Comunicação Integrada do Baixo Tietê com apoio da Câmara
Técnica de Turismo e Educação Ambiental. Esse projeto foi inspirado em uma visita
de crianças integrantes do Rotary Clube realizada em 2022.

O Comitê da Bacia Hidrográfica do Baixo Tietê, que completa 30 anos de existência
neste ano, possui aproximadamente 15.588 km² na região do Baixo Tietê, localizada
no noroeste do estado de São Paulo. A área abrange 42 municípios, com uma
população de aproximadamente 800 mil pessoas, e conta com a existência de usinas
hidrelétricas, além da hidrovia Tietê-Paraná.

Imagens: Núcleo de Comunicação
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A dinâmica do Projeto Comitê Mirim é realizada por meio de atividades práticas de
cunho pedagógico, onde os participantes simulam o funcionamento do Comitê de
Bacia, elegem uma diretoria e propõem soluções para problemas ambientais
escolhidos pelo grupo visitante, como uma missão adotada. A participação é
destinada, inicialmente, a alunos e professores de ensino fundamental e médio, bem
como grupos independentes, desde que sediados nos municípios que integram a
bacia.

Os objetivos do projeto incluem promover a interação direta entre o Comitê da Bacia
e o público infanto-juvenil, fomentando outros olhares acerca de como os recursos
hídricos vêm sendo utilizados e o como podemos contribuir. Não há custos para
participação, o trabalho é realizado de forma voluntária pelos responsáveis, cabendo
aos grupos visitantes organizar o meio de locomoção.

A estratégia de sustentabilidade do projeto inclui a efetivação de parcerias com
entidades do setor privado e representantes do próprio Colegiado (SIRAN, SABESP,
CIESP, ASSOCIAÇÕES, SINDICATOS, OUTROS), os quais poderão voluntariamente,
oferecer premiações ao grupo participante em reconhecimento a solução proposta
para cuidar da água, tornando-se assim, padrinho de guardiões ambientais.

COMITÊ MIRIM
PROJETO

O Comitê Mirim é uma iniciativa inovadora que busca
envolver a população jovem na proteção da nossa água
de todos os dias. Depositando crédito na visão otimista
vinda do imaginário infinito de uma criança, onde tudo
é possível; também é possível prover soluções
sustentáveis e pacíficas.
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O maior portal das
águas do Baixo Tietê

comitebaixotiete.org

O site oficial do Comitê já pode ser considerado o Maior
Portal das Águas da bacia do Baixo Tietê. Após três anos
de sua criação, o volume de visitantes e seguidores aumentam
significativamente.

A geração de conteúdo especializado, os diversos canais
próprios de comunicação, juntamente com ações estratégicas
de marketing, contribuiram para o posicionamento e
relevância do comitebaixotiete.org

20.458
USUÁRIOS

ÚNICOS

117.642 ACESSOS

463 ASSINANTES

+600 PUBLICAÇÕES

1.785 MÍDIAS

1,62 mi IMPRESSÕES

USUÁRIOS ÚNICOS - Pessoas que visitam um site sem duplicação de conta durante um período de tempo
ACESSOS - Quantidade de cliques que o site recebeu
ASSINANTES - Quantidade de pessoas que assinam a Newsletter
PUBLICAÇÕES - Quantidade de conteúdo publicado no site (matérias, artigos, documentos, notas, etc)
IMPRESSÕES - Quantidade de vezes que a URL (site) apareceu nos resultados de pesquisa do Google
MÍDIA - Quantidade imagens (fotos, vídeos, banners, etc) publicadas no site

* Os números representam o total geral acumulado desde janeiro de 2022
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Câmaras Técnicas: Notícias,
formação e informações  

Atas, Manuais, Deliberações,
Estatuto, Planos

Artigos, Revistas, Informativos,
Galeria de fotos

Documentos que podem contribuir
para pesquisas acadêmicas,
planejamento de empreendimentos,
etc.

Acesso a documentações
constantemente atualizadas. 

Documentos que podem contribuir
para pesquisas acadêmicas,
planejamento de empreendimentos,
etc.

O Núcleo realiza pesquisas locais e
globais e cria matérias e artigos sobre
temas relativos ao setor.

Conexão com principais
portais de recursos hídricos

Sistema Nacional de Gerenciamento
de Recursos Hídricos, Comitês
estaduais de Bacias Hidrográficas, etc.

Newsletter

Sistema de entrega de notificações
diretamente para seu e-mail sobre
atualizações do portal.

Estudos técnicos,  dados e
informações

Membros e representantes da
gestão atual

Agenda do Comitê e das
cidades do Baixo Tietê

Datas de reuniões, encontros,
palestras e eventos dos 42 municípios
da região.

Membros da mesa diretora, lista de
municípios integrantes,
coordenadorias, órgãos do estado etc.

O que há no portal que o torna tão atrativo
comitebaixotiete.org

- Pág. 31 -



INFORMATIVOS TRIMESTRAIS
Os informativos são ferramentas de comunicação essenciais, entregues
eletronicamente para o público da Bacia. Eles resumem os principais acontecimentos
e atividades realizadas no período, informando e garantindo o registro para compor o
acervo documental do Comitê. Desde o início do projeto de Comunicação, foram
produzidos 8 informativos e 2 revistas.

COMUN ICAÇÃO
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MINUTO DAS ÁGUAS
O Minuto das Águas é um sucesso do Núcleo de Comunicação do Baixo Tietê, no
formato de spot, com duração de 60 a 90 segundos que aborda temas sobre recursos
hídricos, meio ambiente e pautas relacionadas a sustentabilidade. 

São episódios periódicos que podem ser ouvidos através do canal oficial no spotify e
também “tocam” em rádios regionais e nacionais. 

COMUN ICAÇÃO
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32 Spots
PRODUZIDOS

+800
Reproduções

EM RÁDIOS DIFUSORA E WEB

REGIÃO BAIXO TIETÊ
PÉROLA FM - BIRIGUI 
WEB PB - PAULO BRITTO 
CLUBE FM - BIRIGUI 
ATIVA FM - PENÁPOLIS 
MASSA FM - MIRANDÓPOLIS 
TORRE FORTE FM - BURITAMA 
WEB ZOE - GUARARAPES 
BAND FM - ARAÇATUBA 
TOP FM - BIRIGUI
VIVA FM - PENÁPOLIS 
TROPICAL FM - BIRIGUI 

NACIONAL
Frequência Máxima Web Rádio
JANDIRA/SP
Cidade Pop
RIBEIRÃO PRETO/SP
Rádio Humorística
ARARAQUARA/SP
City Web Rádio
SÃO PAULO/SP
Rádio Beat Mania
VALENÇA/RJ
Web Rádio Cidade SBC
SÃO BERNARDO DO
CAMPO/SP
Rádio Fanática FM
CAMPO GRANDE/MS
Rádio Mais Cuiabá
CUIABÁ/MT
Rádio Lite
PELOTAS/RS
Rádio Ubuntu 
BOM RETIRO DO SUL/RS
Café Web Rádio
SÃO VICENTE/SP

Clique aqui para acessar
o canal oficial do spotify
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https://open.spotify.com/show/75vUkrzhJTLxhOCRYem0h0


Caros leitores,

Com grande satisfação e reconhecimento, celebramos os 30 anos do Comitê da Bacia
Hidrográfica do Baixo Tietê (CBH-BT). Esta jornada tem sido marcada por desafios,
conquistas e, acima de tudo, um compromisso inabalável com a preservação e recuperação
dos nossos recursos hídricos.

Ao longo dessas três décadas, realizamos investimentos significativos em diversas áreas
essenciais para a sustentabilidade ambiental. Projetos de resíduos sólidos, esgotamento
sanitário, abastecimento público de água e saneamento ambiental têm sido pilares
fundamentais em nossa atuação. Além disso, a restauração florestal e a preservação de
mananciais, o manejo de águas pluviais e a erosão rural são iniciativas que refletem nosso
compromisso com a saúde do ecossistema.

Nosso planejamento sempre considerou o interesse regional, promovendo a educação
ambiental e a capacitação das comunidades locais. Acreditamos que a conscientização e o
engajamento são ferramentas poderosas para a transformação e a proteção do meio
ambiente, assim como celebrar datas comemorativas importantes, como o Dia Mundial do
Meio Ambiente, o Dia da Terra e os eventos do nosso Comitê.

Nosso site se consolidou como o maior Portal das Águas da região e o "Minuto das Águas",
com informações relevantes e atualizadas sobre água e meio ambiente conquistou a
comunidade. E finalmente, anunciamos o lançamento do Comitê Mirim, uma iniciativa que
visa engajar as crianças e jovens na preservação ambiental desde cedo. Acreditamos que
educar as novas gerações é fundamental para garantir um futuro sustentável e consciente.

Ao olhar para trás, vemos um caminho repleto de desafios superados e metas alcançadas. E
ao olhar para o futuro, renovamos nosso compromisso com a sustentabilidade e a
preservação dos recursos hídricos. Agradecemos a todos que caminharam conosco nesta
jornada e convidamos cada um de vocês a continuar fazendo parte desta história.

Preservar o passado e cuidar do presente é garantir um futuro mais sustentável e justo para
todos nós.

Com gratidão e esperança.

Rodrigo Primo Antunes 
Presidente do CBH-BT 

P A L A V R A  D O
P R E S I D E N T E

Rodrigo Primo Antunes 
Presidente do CBH-BT 

Três Décadas de Dedicação ao Meio Ambiente:
Uma Jornada de Sustentabilidade e Preservação
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Produção:

Esta revista é uma produção exclusiva do Comitê da Bacia
Hidrográfica do Baixo Tietê (CBH-BT). É mais uma ação proposta
no Plano de Comunicação do Comitê, implementada pelo Núcleo

de Planejamento e Comunicação Integrada do Baixo Tietê. 

Acesso as plataformas:

www.comitebaixotiete.org | facebook.com/comitebaixotiete | instagram.com/comitebaixotiete
youtube.com/comitebaixotiete  | spotify: @minutodasaguas

Foz do
Baixo Tietê

OUTUBRO DE 2024 EDIÇÃO 02

R E V I S T A  D O  C O M I T Ê  D O  B A I X O  T I E T Ê

https://f7digitall.com.br/
https://facebook.com/comitebaixotiete
https://instagram.com/comitebaixotiete
https://youtube.com/comitebaixotiete
https://open.spotify.com/show/75vUkrzhJTLxhOCRYem0h0
https://wa.me/55018997224201
https://comitebaixotiete.org/
https://comitebaixotiete.org/
https://facebook.com/comitebaixotiete
https://instagram.com/comitebaixotiete
https://youtube.com/comitebaixotiete

